
            №67 (12611)                                 ВЫХОДИТ ПО ВТОРНИКАМ И ПЯТНИЦАМ                                Цена 15 руб.

Пятница

5
сентября

2014 г.

Газета основана
в 1918 году

           Позитив

Голландский благотво-
рительный фонд Foundation 
Rusland Directofthe Netherlands 
и Опочецкую коррекционную  
школу-интернат связывает бо-
лее чем десятилетняя дружба. 
За этот период на средства 
фонда капитально отремон-
тированы столовая и коридор 
второго этажа общежития, 
произведен косметический 
ремонт сенсорной комнаты и 
оказана помощь в оборудо-
вании банно-прачечного ком-
плекса. Также каждый год 
детям приобретаются спор-
тивные костюмы и кроссовки.   

Два года назад во время 
очередного визита предсе-
датель  благотворительного 
фонда Йоганс Фроник с воспи-
танниками школы-интерната 
участвовал в дружеском фут-
больном матче.   Тогда у него и 
возникла идея строительства 
новой спортивной площадки. 
Воплощение идеи в жизнь не 
заставило долго ждать.

И вот 27 августа состоя-
лось значимое событие – от-
крытие спортивной площад-
ки. На него прибыли гости из 
Голландии во главе с предсе-
дателем благотворительного 
фонда Йогансом Фроником, 
представители Псковской об-
ластной и Опочецкой район-
ной администраций, члены по-
печительского совета. 

В этот день в коррекцион-
ной школе-интернате царила 
атмосфера настоящего празд-
ника. Спортивная площадка 
была украшена разноцветны-
ми шарами и флагами. Гостей 
встречали веселые костюми-
рованные персонажи – Медве-
жонок, Лисенок и Волчонок. 

Открытие спортивной пло-
щадки началось с торжествен-
ного шествия оркестра бара-

банщиков. Затем слово было 
предоставлено директору школы-
интерната Людмиле Николаевне 
Чушевой. И вот что она сказала: 

- Мы имеем добротный спор-
тивный зал, но, к сожалению, 
он не мог вместить всех же-
лающих заниматься спортом. 
Прежняя спортивная площадка 
позволяла проводить только 
соревнования по футболу. И то 
лишь ближе к середине лета, 
когда хорошенько подсохнет 
почва. Теперь мы получили 
прекрасную возможность за-
ниматься спортом и проводить 
уроки физкультуры на воздухе, 
независимо от капризов пого-
ды. Мы искренне признательны 
благотворительному фонду за 
прекрасный подарок. В свою 
очередь обещаем бережно от-
носиться к этому прекрасному 
спортивному сооружению. 

Йоганс Фроник свое высту-
пление начал с экскурса в исто-
рию – с истоков дружбы между 
Россией и Голландией, когда 
царь Петр I прибыл в Голландию, 
чтобы учиться строить корабли.

- Мы продолжатели давних 

ровках во внеурочное время. В 
качестве пожеланий назывались 
и спортивные победы, и пятерки 
по физкультуре, и укрепление 
здоровья, чтобы ребята, зани-
маясь здесь, стали сильными, 
ловкими, смелыми. Директор 
ООО «Строй Регион» (подряд-
ная организация, построившая 
спортплощадку) Сергей Вла-
димирович Васильев и давний 
друг ребят член мотоклуба «По-
зитивная механика» Александр 
Бушуев присоединились к этим 
пожеланиям. 

ОТКРЫТА  НОВАЯ  СПОРТИВНАЯ  ПЛОЩАДКА

Дети в ярких спортивных 
костюмах под зажигательную 
музыку  показали красочное 
спортивное представление. В за-
вершение праздника под апло-
дисменты в небо взвились раз-
ноцветные воздушные шары.

Мы поинтересовались у 
председателя благотворитель-
ного фонда, кто принял участие 
в сборе средств на строитель-
ство спортивной площадки.  

- Это пожертвования про-
стых граждан, – ответил Йоганс 
Фроник, – а также средства от 
всевозможных благотворитель-
ных акций, концертов, ярмарок и 
так далее. К примеру, известный 
голландский художник выпустил 
серию репродукций своих кар-
тин. Выручка от их продажи была 
перечислена на строительство 
этого спортивного объекта. 

Надо добавить, что новая 
спортивная площадка много-
функциональна и позволяет 
проводить состязания по фут-
болу, волейболу, баскетболу, 
а в зимнее время и хоккейные 
турниры. Она оснащена не-
обходимым оборудованием и 
инвентарем и освещена. 

Е. Пульша. 

традиций дружбы наших на-
родов, – сказал Й.Фроник. – И 
рады, что наши усилия приносят 
реальные результаты. Надеюсь 
на дальнейшее сотрудничество 
и реализацию новых проектов.  

Далее к присутствующим об-
ратились заместитель начальни-
ка Государственного управления 
образования Псковской области 
Сергей Александрович Никола-
ев и глава Опочецкого района 
Юрий Артамонович Ильин. Они 
отметили, что новая спортпло-
щадка предоставляет ребятам 
прекрасную возможность для за-
нятий спортом не только на уро-
ках физкультуры, но и на трени-
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Семейное воспитание

ЗА  ГОРОД  БЕЗ  СИРОТ!
Все чаще в послед-

нее время мы слы-
шим о том, что в 

нашем районе увеличи-
вается число семей, при-
нимающих на воспита-
ние детей-сирот и детей, 
оставшихся без попече-
ния родителей. Такая тен-
денция не может не ра-
довать. Специалисты по 
опеке территориального 
управления Опочецкого 
района Главного госу-
дарственного управления 
социальной защиты насе-
ления Псковской области 
отмечают, что заметно 
возросло устройство в се-
мьи не только малолетних 
родственников, оставших-
ся без попечения родите-
лей (что наблюдалось в 
прежние годы), но совер-
шенно чужих детей. Охот-
но становятся опекунами 
и приемными родителями 
многодетные супруги.

- Благоприятным стал ны-
нешний год и по усыновлению, 
– говорит начальник терри-
ториального управления Ва-
лентина Михайловна СВет-
лоВа. – В этом году в нашем 
районе было усыновлено ше-
стеро детей, оставшихся без 
попечения родителей. Сейчас 
в стадии оформления усы-
новление седьмого ребенка. 
В приемные и опекунские се-
мьи устроено пятеро из вось-
ми вновь выявленных детей, 
оставшихся без попечения 
родителей. К сожалению, 
для троих детей (двое – до-
школьники, один школьного 
возраста) не удалось найти ни 
опекунов, ни усыновителей. В 
первую очередь вопрос упи-
рался в то, что на начало года 
у нас не было принимающих 
родителей, которые бы про-
шли специальное обучение. 
В нашем районе нет школы 
принимающих родителей. Но 
они есть в соседних районах 
– Красногородском и Пушки-
ногорском, а также в Великих 
Луках и Пскове. Подготовка в 
этих школах дает огромный 
запас знаний в области пси-
хологии, педагогики, в юри-
дических вопросах. Людям, 
имеющим опыт приемных ро-
дителей или опекунов, не нуж-
но проходить обучение в шко-
лах принимающих родителей.

Добавлю, что в настоящее 
время на учете в территори-
альном управлении состоит 
20 приемных семей, которые 
приняли на  воспитание 37 
детей, и 52 опекуна, у кото-
рых под опекой 64 ребенка. 

Специалисты по опеке при-
вели немало положительных 
примеров. Есть семьи, где 
дети, находившиеся под опе-
кой, уже выросли, и родители 
решают взять на воспитание 
новых малышей или даже 
подростков. Недавно подоб-
ная семья взяла мальчика из 
Идрицкого дома ребенка. Мно-
годетная семья (своих детей 
трое) вначале взяла мальчика, 
а потом еще и девочку, от кото-
рой отказалась опекунская се-

мья. Теперь эти многодетные 
родители готовятся принять в 
семью еще одного мальчика-
подростка. 

Стоит заметить, что чаще 
в семьи принимают малышей. 
Но подростки порой оказыва-
ются не менее отзывчивыми 
на любовь и заботу, которой 
не видели от собственных ро-
дителей, и в дальнейшем они 
стараются не терять связи 
с людьми, ставшими им по-
настоящему близкими. Так что 
опасения в отношении приема 
в семьи подростков далеко не 
всегда обоснованны. 

Еще один положительный 
момент. Несмотря на досужие 
разговоры, что детей в семьи 
у нас берут из корыстных со-
ображений (приемные роди-
тели получают зарплату плюс 
пособия на детей, опекуны – 
опекунские пособия), это не 
соответствует действитель-
ности. И те, кто думает, что 
на этом можно заработать, 
как раз никогда не пойдут на 
такой ответственный шаг, 
ведь воспитание детей – это 
прежде всего огромная от-
ветственность, а расходо-
вание денег, выделяемых 
государством, строго контро-
лируется. Детей необходимо 
и одеть-обуть, и накормить, 
и приобрести школьные при-
надлежности, и, наконец, ор-
ганизовать досуг и занятия по 
интересам.

- Необходимую информа-
цию и консультации по вопро-
сам приема детей в семьи, 
– продолжает Валентина Ми-
хайловна, – можно получить у 
специалистов территориаль-
ного управления в кабинете 
№6 или по телефону 2-32-82. 

В некоторых муниципаль-
ных образованиях в разных 
регионах России сейчас на-
растает движение под лозун-
гом «Город (район) без сирот!» 
Очень хочется, чтобы и у нас 
число людей, готовых взять 
на воспитание детей-сирот и 
детей, оставшихся без попече-
ния родителей, росло и чтобы 
Опочка смогла стать городом 
без сирот. 

Подготовила Н.ИльИНа.
    

 Социальная защита

Так, в 2005 году (11 января) был принят Закон 
№402-ОЗ «о социальной поддержке многодет-
ных семей» (изменения и дополнения – в 2013 
г.), на основании которого право на социальную 
поддержку приобретают семьи, имеющие троих 
и более детей в возрасте до 18 лет, совместно 
проживающих с родителями или одним из них.

ТАКИМ СеМьЯМ 
ПРеДОСТАВлЯюТСЯ:

1) ежемесячная денежная выплата в размере 
370 рублей на каждого ребенка (за исключением 
детей, находящихся на полном государственном 
обеспечении);

2) ежемесячное пособие на оплату комму-
нальных услуг (плата за холодное и горячее 
водоснабжение, водоотведение, электроснаб-
жение, газоснабжение (в том числе поставки 
бытового газа в баллонах), отопление (тепло-
снабжение), за исключением случаев исполь-
зования твердого топлива при наличии печного 
отопления, в размере 30% платы за коммуналь-
ные услуги;

3) первоочередной прием детей в дошколь-
ные образовательные учреждения;

4) первоочередное вступление в жилищные, 
жилищно-строительные, садоводческие, огород-
нические и дачные некоммерческие объедине-
ния граждан, первоочередное выделение зе-
мельных участков под жилищное строительство;

5) ежегодная денежная выплата на приоб-
ретение твердого топлива при наличии печного 
отопления в размере 1066 рублей;

6) компенсация за приобретение месячного 
проездного билета в размере 80 рублей для обу-
чающихся общеобразовательных учреждений.

Многодетным семьям, в которых одновре-
менно родились трое и более детей, признанным 
в установленном администрацией области по-
рядке нуждающимися в улучшении жилищных 
условий, на основании вышеназванного Закона 
предоставляется дополнительная мера соци-
альной поддержки в виде социальной выплаты 
на приобретение жилого помещения.

Еще раз подчеркнем, что все перечисленные 
меры социальной поддержки многодетным се-
мьям оказываются за счет средств областного 
бюджета.

Еще один закон, на который следует об-
ратить внимание, был принят 9 ноября 2012 
года (№1219-ОЗ). Это Закон Псковской обла-
сти «о ежемесячной денежной выплате на 
третьего ребенка или последующих детей». 
Его действие распространяется на граждан РФ, 
зарегистрированных на территории Псковской 
области по месту жительства.

Право на дополнительную меру социальной 
поддержки в форме ежемесячной денежной 
выплаты возникает у семьи в случае рождения 
после 31 декабря 2012 года третьего ребенка 
или последующих детей, если среднедушевой 
денежный доход указанной семьи ниже, чем 
среднедушевой денежный доход по Псковской 
области. Ежемесячная денежная выплата предо-
ставляется за счет средств областного бюджета 
до достижения возраста трех лет ребенком, с 
рождением которого связано ее назначение.

Причем при определении очередности рож-
дения ребенка учитываются родные и усынов-
ленные дети.

Размер ежемесячной денежной выплаты 
равен величине прожиточного минимума для 
детей, установленного в Псковской области за II 
квартал года, предшествующего выплате.

Для оформления мер социальной поддерж-
ки, перечисленных выше, родители должны 
обратиться в Центр социального обслуживания 

(ул.Ленина, д.17/11, 2-й этаж). Но это далеко не 
все виды помощи и поддержки, предоставляе-
мые многодетным семьям. Так, по линии тер-
риториального управления Опочецкого района 
Главного государственного управления соци-
альной защиты населения Псковской области 
гражданам, имеющим трех и более детей, вы-
деляются земельные участки и предостав-
ляется региональный материнский капитал. 
Закон о предоставлении земельных участков 
многодетным семьям принят 11.07.2011 г. 
(№1087-ОЗ). На основании него граждане, име-
ющие трех и более детей в возрасте до 18 лет, 
включая родных и усыновленных, имеют право 
на однократное бесплатное предоставление в 
собственность земельных участков, располо-
женных на территории Псковской области, для 
целей индивидуального жилищного строитель-
ства в размере не менее 1000 кв. м (стандартный 
участок 1500 кв. м; минимальный размер при 
самостоятельном выборе участка – 600 кв. м). 
На 1 сентября 2014 года в опочецком райо-
не оформили свидетельства на земельные 
участки 50 многодетных семей.

С принятием 6.04.2011 г. Закона №1060-ОЗ «о 
региональном материнском капитале» много-
детные семьи получили еще одну существенную 
дополнительную меру материальной поддержки. 

Право на получение регионального мате-
ринского капитала возникает при рождении 
(усыновлении) ребенка (детей), имеющего 
гражданство РФ, у следующих родителей (усы-
новителей), зарегистрированных на террито-
рии Псковской области по месту жительства: 
1) женщин, родивших (усыновивших) третьего 
и каждого последующего ребенка, начиная с 
1 января 2011 года (в случае смерти матери 
региональный капитал выплачивается отцу); 
2) мужчин, являющихся единственными усынови-
телями третьего и каждого последующего ребен-
ка, если решение суда об усыновлении вступило 
в законную силу, начиная с 1 января 2011 года. 
Размер регионального материнского ка-
питала составляет 100000 рублей .  Ис-
пользовать эти средства можно по Закону 
на улучшение жилищных условий и (или) полу-
чение образования ребенком (детьми). Право 
на распоряжение средствами регионального 
материнского капитала возникает по истечении 
трех лет со дня рождения (усыновления) третьего 
ребенка или последующих детей, за исключени-
ем случая, когда эти средства (часть средств) 
необходимы для погашения основного долга и 
уплату процентов по кредитам или займам на 
приобретение (строительство) жилого помеще-
ния, включая ипотечные кредиты.

Малоимущим многодетным семьям, в кото-
рых есть школьники, на уровне района оказы-
вается помощь в виде возмещения 70% платы 
за питание в школе. отрадно заметить, что 
количество многодетных семей в опочецком 
районе в последние годы заметно выросло. 
По данным отделения сопровождения семей 
с детьми Центра социального обслуживания, 
в нашем районе в 2010 году на 1 августа их 
было зарегистрировано 97, в 2012 – 114, а в 
2014 году эта цифра возросла уже до 140. И 
этому, уверенно говорит начальник отделения 
А.В.Иванов, способствовали предпринятые об-
ластной администрацией вышеназванные меры 
социальной поддержки. 

Более подробную информацию о помощи 
многодетным семьям можно получить в Цен-
тре социального обслуживания (каб. №2, тел. 
2-20-09) и территориальном управлении (каб. 
№4 и 5, тел. 2-10-53). 

МНОГОДЕТНЫЕ СЕМЬИ ПОЛУЧАЮТ 
СУЩЕСТВЕННУЮ ПОМОЩЬ И ПОДДЕРЖКУ

Ни для кого не секрет, что демографическая ситуация в нашем регионе 
не самая благоприятная. Но благодаря мерам, предпринятым админи-
страцией области в последние годы, ее удалось несколько улучшить. 
отрадно, что сейчас молодые семьи уже не боятся обзаводиться вторым 
и третьим ребенком. С рождением третьего ребенка семья приобретает 
статус многодетной и может пользоваться мерами социальной поддержки, 
закрепленными законами Псковской области, принятыми в разные годы. 
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  Пресс-конференция

СПРАШИВАЛИ  О  ТОМ,  ЧТО  ВОЛНУЕТ
       Православие

Как уже сообщалось, 27 августа в администрации района проходило августов-
ское совещание в форме пресс-конференции, в которой приняли участие глава 
района Ю.а.Ильин, его заместитель по социальной политике В.И.Полулях, на-

чальник отдела образования, физической культуры и спорта администрации района 
С.Ю.Дмитриева, начальник отдела лицензирования Государственного управления об-
разования т.о.Патрахина, председатель областной организации профсоюзов работни-
ков образования Н.Н.Горбачева, руководители всех образовательных учреждений рай-
она, представители родительской общественности и профсоюзные лидеры. Сегодня 
мы публикуем вопросы, заданные в ходе пресс-конференции, и ответы на них.

ВоПРоС: Будет ли повышена родительская 
плата за детский сад в новом учебном году?

отВет: Нет. В ближайшее время повышения 
родительской платы не будет.

ВоПРоС: Родители просят возобновить 
льготу по оплате услуг детских садов много-
детным семьям. есть ли такая возможность?

отВет: Этот вопрос касается не только нашего 
района, но и всей области. По просьбе администра-
ции Опочецкого района он был передан депутатом 
областного Собрания депутатов Б.Г.Полозовым 
в администрацию области. В ответе, полученном 
от вице-губернатора В.В.Емельяновой, говорится, 
что в настоящее время разрабатывается и будет 
в ближайшее время принят Социальный кодекс 
Псковской области, в который будут включены 
меры дополнительной поддержки семей с детьми, 
в том числе и льгота по оплате услуг дошкольных 
учреждений для многодетных семей.

ВоПРоС: Большинство руководителей об-
разовательных учреждений нашего района 
являются членами профсоюза работников об-
разования и науки РФ. если интересы педагоги-
ческих работников прописаны в коллективных 
договорах, то руководители не имеют такой со-
циальной гарантии. Например, руководителям 
образовательных учреждений не выплачива-
ется персональная надбавка за ведомствен-
ную награду «Почетная грамота Министерства 
образования и науки РФ». 

Возможно ли подписание соглашения между 
главой района как работодателем и районной 
профсоюзной организацией работников образо-
вания и науки РФ в части социальной защищен-
ности руководителей образовательных учреж-
дений, являющихся членами профсоюза?

отВет: У нас действительно немало достой-
ных педагогов и руководителей, которые заслужи-
вают поощрения. И мы готовы обсудить этот во-
прос с профсоюзной организацией.

ВоПРоС: Почему убрали пешеходный пере-
ход между остановками городского автобуса у 
гимназии и почты? Считаем, что безопасность 
детей в полной мере не обеспечивается. Будет 
ли он восстановлен?

отВет: Пешеходный переход здесь восста-
новлен не будет! Согласно новым требованиям, 
установка дорожных знаков пересмотрена (у нас 
в городе было много лишних дорожных знаков). 
Пешеходный переход между двумя автобусными 
остановками напротив гимназии ликвидирован по 
двум причинам. Во-первых, расстояние между пе-
шеходными переходами должно быть не менее 300 
метров, а здесь до перекрестка со светофорами ме-
нее 300 метров. Во-вторых, автобусные остановки 
не должны находиться напротив друг друга. При 
остановке общественного транспорта перекрыва-
ется видимость для других участников дорожного 
движения, что чревато опасными дорожно-транс-
портными происшествиями с участием пешеходов.

Также после установки ограждения будет лик-
видирован пешеходный переход между учебным 
зданием колледжа и столовой. 

ВоПРоС: Продолжится ли программа оздо-
ровления работников образовательных учреж-
дений?

отВет: Да. Кроме того, имеется договорен-
ность, что по требованию будут предоставляться 
путевки для членов профсоюза со скидкой (скидка 
за счет средств профсоюза существенная). Любая 
заявка будет удовлетворена.

ВоПРоС: Будет ли сохранен бесплатный 
проезд сельским учителям к месту работы и 
обратно в 2014-2015 учебном году?

отВет: Проблема непростая. Она упирается в 
финансирование. Пока с уверенностью можно ска-
зать лишь о том, что на первое полугодие вопрос 
решен. Администрация области гарантировала со-
хранение бесплатного проезда к месту работы учи-
телям, работающим на селе.

ВоПРоС: Будет ли укрепляться база школ 
по физической культуре в связи с введением 
Гто?

отВет: Она уже укрепляется, причем весьма 
существенно. В этом году стартует и в следую-
щем будет продолжена программа развития фи-
зической культуры и спорта с пунктом развития 
физкультуры и спорта на селе. В рамках этой про-
граммы в этом году ремонтируются два спортив-
ных зала – в Краснооктябрьской и Макушинской 
школах, и мы заявились на проведение ремонта 
еще одного спортзала на следующий год. Нель-
зя забывать и о капитальном ремонте стадиона, 
который находится в ведении Детского оздорови-
тельно-образовательного центра.

ВоПРоС: Какие изменения в новом учеб-
ном году будут в еГЭ?

отВет: Изменения, безусловно, будут. Так, 
планируется в декабре проведение первого этапа 
ЕГЭ по русскому языку – сочинение на заданную 
тему. Условия сдачи будут такими же, как и при 
проведении основного экзамена весной. Пред-
полагается также, что единый государственный 
экзамен будет двухуровневым – базовый и про-
двинутый, но официальные документы пока не 
приняты. 

ВоПРоС: Может ли ребенок не питаться в 
школе по согласованию с родителями (закон-
ными представителями)?

отВет: Может. Если есть заявление от роди-
телей, то настаивать никто не будет. Но делать 
это не желательно. Родители должны заботиться 
в первую очередь о здоровье своего ребенка, а 
значит, подумать, как он несколько часов будет 
заниматься на голодный желудок. 

ВоПРоС: Как будет решен вопрос питания 
детей-инвалидов?

отВет: Для детей-инвалидов за счет госу-
дарственных средств организуется двухразовое 
бесплатное питание. И во всех школах, где учатся 
дети с ограниченными возможностями здоровья, 
это будет выполняться.

ВоПРоС: В Пскове и Псковском районе 
уже три года проводится акция «Я – перво-
классник». Планируется ли у нас проведение 
подобной акции?

отВет: Идею участия в этой акции поддержал 
глава нашего района Ю.А.Ильин. Руководители 
школ своевременно получили информационное 
сообщение о проведении акции «Я – первокласс-
ник». Не позднее 1 сентября все они должны были 
передать в отдел образования, физической куль-
туры и спорта фотографии первых классов,  хоро-
шего качества, на электронных носителях, чтобы 
2 сентября все они были отправлены по электрон-
ной почте в Псков. Заранее необходимо было по-
лучить письменное согласие родителей на фото-
графирование детей для включения снимков в 
фотогазету (альманах). Кроме фотографий, в га-
зету будут включены официальные поздравления 
и напутствия первоклассникам. После выхода из 
печати фотогазета будет отправлена во все райо-
ны, затем – в каждую школу, ставшую участником 
акции. 

ВоПРоС: Выпускники отмечают одно из 
главных событий своей жизни – окончание 
школы – в ресторанах и кафе. В крупных го-
родах давно принято устраивать для выпуск-
ников яркие, незабываемые праздники. Не 
планируется ли в опочке отойти от рутинных 
застолий?

отВет: Администрация района в наступаю-
щем учебном году планирует организовать празд-
ник для выпускников всего района, как 9-х, так и 
11-х классов. Он должен стать незабываемым 
событием и для ребят, и для их наставников и ро-
дителей. Пока трудно говорить, в каком формате 
будет проходить этот праздник, можно лишь ска-
зать, что это будет грандиозное событие, какого 
еще в нашем районе не происходило.

     Жизнь деревни

ЗА НОВОСТЯМИ –
В МАГАЗИН

Именно так поступили 
мы, приехав в деревню 
Балахи в один из ав-

густовских дней. Магазин на 
селе – это не только торговая 
точка, но и место общения. Так 
было, есть и будет.

У прилавка в этот день сто-
яла небольшая очередь. По-
здоровавшись, мы поинтере-
совались, чем живет деревня, 
как общее настроение и устра-
ивает ли жителей деревни об-
служивание и ассортимент то-
варов в магазине.

Женщины разных возрас-
тов довольно охотно приня-
лись отвечать на вопросы, 
хвалили своего продавца и 
говорили о самых насущных 
проблемах. Интересно, что в 
первую очередь собравшиеся 
затронули предстоящие выбо-
ры губернатора. Они уже зна-
ют, за кого будут голосовать и 
даже готовят обращение к кан-
дидату в губернаторы, чтобы 
помог решить проблему с во-
дой. В Балахах очень старый 
водопровод, вода ржавая, не-
пригодна для питья. «Если эту 
проблему нам помогут решить, 
то все у нас будет хорошо, – 
высказала общее мнение одна 
из покупательниц. – Здесь же и 
школа есть, и детский сад при 
школе, и магазин у нас заме-
чательный, короче говоря, все 
для жизни есть. Нам только во-
прос с водой решить, и чтобы 
дороги зимой вовремя чисти-
ли».

От проблем перешли, как 
говорится, к хлебу насущному. 
Много лестных слов прозвуча-
ло в адрес продавца Зинаиды 
Владимировны Никифоровой 
и Опочецкого райпо в целом. 
Райпо снабжает сельчан всем 

необходимым. На полках ма-
газина чего только нет. И мяс-
ные продукты, и молочные, 
не говоря уже о макаронных 
изделиях, крупах, консервах. 
Сладости – пожалуйста. Коша-
чий корм – пожалуйста. Пен-
сионеры, которым уже не под 
силу корову держать, и молоко 
в магазине теперь покупают 
(да и молодые не все себя хо-
зяйством напрягают). А если 
кому нужны предметы мебели, 
стройматериалы или еще что, 
то достаточно сказать продав-
цу – и заявка будет исполнена, 
никуда не нужно ехать.

Надо сказать, что опыт ра-
боты в магазине у Зинаиды 
Владимировны очень большой. 
В торговлю она пришла сразу 
же после окончания школы в 
1976 году. Работала в Опочке 
(в «Универмаге», в магазине 
райпо в совхозе). В Балахах 
трудится уже лет четырнадцать 
(сходу уже и вспомнить не мо-
жет сколько). Родом Зинаида 
Владимировна из соседней с 
Балахами деревни Притчи и 
сейчас там живет. Человек она 
приветливый, улыбчивый, коро-
че говоря, позитивный. Обмол-
вилась, что вышла на пенсию, 
но продолжает пока работать. 
И тут же на это последовала                            
реплика покупателей: «Нам 
другого продавца не надо!».

Как сельского жителя ра-
дует Зинаиду Владимировну, 
что люди стали в деревни воз-
вращаться, дома покупать, к 
земле стремиться. В деревне 
жить привольнее, спокойнее и 
надежнее. Земля любит тру-
жеников и всегда прокормит. А 
что в огороде не вырастет – в 
магазине купить можно!

И. ПРОКлОВа.

ПОБЫВАЛИ 
В ПСКОВО-ПЕЧЕРСКОМ 

МОНАСТЫРЕ
44 паломника из Опочки во главе с настоятелем Преобра-

женского храма о.Николаем побывали 29 августа в Псково-Пе-
черском монастыре, где в этот день продолжался престольный 
праздник и совершался чин погребения плащаницы Пресвятой 
Богородицы. Вечернюю службу возглавлял митрополит Псков-
ский и Великолукский Евсевий, а участвовали в ней многие свя-
щенники храмов Псковской епархии, в том числе и о.Николай, а 
также гости из других епархий.

Традиционно от Михайловского собора до Успенского была вы-
ложена дорожка из живых цветов. По ней и прошел крестный ход. 

Участие паломников в таком грандиозном Богослужении 
оставило неизгладимый след в душе каждого. По возвращении 
в Опочку они сердечно благодарили о.Николая за организацию 
незабываемой поездки.
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елена БИБИКОВА,
управляющий отделением Пенсионного фонда России по Псковской области
- Каждый человек, будь то из глубинки, районного центра или крупного города, хочет жить лучше. Так было всегда: в 
конце 80-х мы мечтали достать одежду, обувь; в 90-е единственным желанием было вовремя получать зарплату или 
пенсию. Сейчас на дворе 2014 год. Многое изменилось с тех пор, но мы продолжаем стремиться к лучшему: к хорошим 
дорогам, собственному жилью, достойной работе. Так и должно быть. Немалую роль в претворении наших планов в 
жизнь играют люди, которые управляют государством, регионом.
В любом человеке я, прежде всего, ценю такое качество, как желание и умение помогать: не у всех есть возможности, и 
не у каждого это получается. Мне повезло работать с Андреем Анатольевичем Турчаком. Я считаю, что он относится к 
разряду тех людей, которые не только хотят, но и умеют помогать, имеют для этого возможности и силы. Для него забота 
о человеке перерастает в заботу обо всем нашем регионе. Он, как никто другой, знает проблемы Псковщины, решает их 
и готов принять на себя груз ответственности за область.
Я убеждена, что Андрей Анатольевич любит наш край, иначе мы не наблюдали бы тех положительных изменений, кото-
рые происходят у нас в последние годы. Мы должны ценить таких людей и вместе продолжать работу для того, чтобы 
Псковская область стала регионом, в котором хочется жить!

Александр КОТОВ,
руководитель общественного штаба поддержки андрея турчака
- Русского человека отличает богатый душевный мир – нам важно, чтобы окружающие ценили то, что ценим мы, любили 
свою Родину, с уважением относились к родным, к детям и старикам. Такими качествами должны обладать и государ-
ственные деятели.
Не только по роду профессиональной деятельности, но и по духу мне близок врио губернатора Псковской области Андрей 
Анатольевич Турчак. Как и я, он любит свою страну, отдавая все силы на благо живущих в ней людей. Многодетный отец, 
любящий муж и сын, он старается поддерживать своих близких. Думаю, именно эти гармоничные отношения в семейном 
кругу помогают ему находить контакт с самыми разными людьми. Не раз приходилось наблюдать, как Андрей Анатольевич 
общается со стариками, которые приходят на встречи; он всегда знает, о чем поговорить со школьниками, с нянечками дет-
ских садов, с пациентами районных больниц и сотрудниками сельхозпредприятий. И он не просто выслушивает – он слышит. 
Результат этого общения мы видим в том числе и в законопроектах, которые поступают в областное Собрание депутатов. 
Особое отношение у Андрея Анатольевича к верующим людям, он тесно общается с Русской православной церковью. Его 
уважают в среде священников – и наш митрополит Евсевий, и патриарх всея Руси Кирилл. Все это мне очень импонирует.
Можно долго перечислять заслуги руководителя нашей области, но, как говорится, не работой единой. Для меня очень 
важно, что он является для псковичей примером, показывая, как нужно вести себя в обществе, строить семейные от-
ношения, трудиться на благо Родины.

лилия НИКИФОРОВА,
кардиолог, Заслуженный врач Российской Федерации:
- Оплотом нашего общества является семья. Человек, для которого семейные ценности являются главными, заботится 
не только о себе, но и о всей России. Важно не просто говорить о демографической ситуации и воспитании молодого 
поколения в духе патриотизма, а доказывать на личном примере. То, что Андрей Анатольевич Турчак является отцом 
такого большого и дружного семейства, говорит о том, что эти ценности для него не пустой звук. Он христианин, и мне 
кажется, что именно вера придает ему силы и вселяет в него уверенность. Есть такое понятие – надежный человек. Я 
верю, что Андрей Анатольевич из тех, кто не бросит регион на полпути, тем более что потенциал в плане улучшения 
жизни в Псковской области у него очень большой.
      Строим будущее вместе!

   Выборы-2014

Оплачено из средств избирательного фонда кандидата на должность губернатора Псковской области Андрея Анатольевича Турчака

- Из каких элементов слагается счастье?
- Только из двух, господа, только из двух: 
спокойная душа и здоровое тело.
М. БулгАкОв, «Жизнь господина де Мольера».
- Бывало, соберутся в избе старики, – вспоминает Гали-

на Александровна Смородина свое послевоенное детство, –       
обсуждают насущные дела и постоянно повторяют: «Главное 
– здоровье, остальное будет», а я думаю, какое здоровье, 
главное, чтобы еда была:  есть постоянно хотелось… А те-
перь, спустя 70 лет, думаю – еды много, а здоровья-то и нет, 
как же правы были те старики!

О здоровье, чаще всего, начинаешь думать тогда, когда 
его предупреждающие знаки заканчиваются. И вот палата 
№17 – реальная картина множества недугов человеческих 
и надежда на конкретную помощь. А помощь нам оказывают 
добрейшие люди. О них и хочется рассказать. 

Терапевтическое  отделение Опочецкой районной боль-
ницы  возглавляет опытнейший врач Татьяна Павловна Юри-
на. Под ее руководством слаженно работает весь коллектив.

За время нахождения в учреждении еще и еще раз убе-
дились, что труд каждого медицинского работника, включая 

обслуживающий персонал, это прежде всего огромная ответ-
ственность. Ответственность перед больными, их родными и 
знакомыми. Мы находились в окружении добросовестных и 
порядочных работников.

«Доброе утро», «работаем кулачком», «бегу-бегу», «несу 
волшебный чай», «на здоровье» – эти слова слышатся в те-
чение суток. Приветливые лица, улыбки – незаменимые сред-
ства лечения, которые широко применяются в нашем отделе-
нии. Это, конечно, не исключает опыта и профессионализма 
докторов и медицинских сестер, которые ежедневно смотрят в 
вопрошающие глаза каждого больного: я поправлюсь?

Мы благодарим за чистоту в палатах, за хорошее пита-
ние, за уколы и капельницы, обстоятельные рекомендации 
и советы Татьяну Павловну, Людмилу Анатольевну, Марину 
Алексеевну, Галину Михайловну, Анну Иосифовну, Валентину 
Николаевну и всех работников терапевтического отделения.

Желаем крепости духовных сил, физического здоровья, 
ну и надлежащей оценки тяжелейшего труда со стороны го-
сударства. Низкий поклон вам за ваше терпение и предан-
ность выбранной профессии.

С уважением, Вера Иванова, Галина Смородина, людмила Васильева.

Из редакционной почты

ПЕРСОНАЛ ОТДЕЛЕНИЯ ОТЛИЧАЕТ 
ОГРОМНАЯ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ

   Праздник

Первого сентября во всех школах района 
прошли торжественные линейки. Не-
смотря на народную поговорку – «По-

недельник день тяжелый» и пасмурную, с 
накрапывающим дождиком погоду, праздник 
получился, как всегда, ярким и нарядным от 
многочисленных разноцветных букетов цве-
тов, музыки и огромного количества поздрав-
лений в адрес учащихся, учителей, родителей. 

По сложившейся традиции, особое внима-
ние в этот день – первоклассникам. Всего в 
этом году в Опочецком районе впервые сели 
за школьные парты, попрощавшись с безза-
ботным детством, 169 первоклассников. К 
виновникам торжества обратились с напут-
ственными словами и наилучшими пожелани-
ями представители администраций района и 
города, депутаты, директора школ и предста-
вители общественности. Поздравляли совсем 
юных школьников и старшеклассники, для 
которых этот учебный год последний и одно-
временно стартовый, ведь впереди взрослая 
жизнь, а значит, необходимо окончательно 
определиться с выбором профессии и моби-
лизовать все силы для сдачи экзаменов.

Учащихся Макушинской школы поздравил 
глава района Юрий Артамонович Ильин. Он 
выразил наилучшие пожелания как в адрес 
школьников, особо поздравив малышей, так и 
в адрес их учителей. На линейке в школе №4 
выступила заместитель главы администрации 
Опочецкого района – начальник финансового 
управления Валентина Леонидовна Строцкая. 
Она тепло поздравила всех присутствующих с 
праздником, пожелала успехов, удачи и здоро-
вья в наступившем учебном году. 

Всем первоклассникам были вручены 
фликеры и «Памятки по безопасности до-
рожного движения» в рамках акции «Стань 
заметней», традиционно проводимой «Еди-
ной Россией». 

ЗДРАВСТВУЙ, 
ШКОЛА!
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        Наш опрос

В числе офицеров запаса, прие-
хавших в конце июля на юбилей 
Опочецкого зенитно-ракетного 

училища, был и Виктор Алексеевич 
Карпов. В юности перед ним, сыном 
фронтовика, в выборе дальнейшей 
судьбы сомнений не было. Тем более 
что к тому времени его старший брат 
уже учился на последнем курсе ОЗРУ. 
И в 1972 году В.А.Карпов надел кур-
сантские погоны.

Его отец, Алексей Карпович, в свое 
время отдал службе в Вооруженных 
силах без малого 7 лет. Призванный в 
Красную Армию в 1944 году, он с боями 
прошел Прибалтику и Польшу, участво-
вал в исторической встрече на Эльбе с 
американцами. После окончания вой-
ны А.К.Карпов не сразу был уволен из 
Вооруженных сил, вернулся домой в 
деревню Высоцкое только в 1951 году. 
Трудился комбайнером в МТС, ездил 
в командировку на целину, работал 
механиком на маслозаводе в деревне 
Болгатово. Уже будучи на пенсии, по 
программе обеспечения ветеранов вой-                                                                                                 
ны жильем получил квартиру в центре 
Опочки. С годами уходит здоровье, все 
труднее становится Алексею Карпови-
чу обеспечивать себя, даже дойти до 
ближайшего магазина не так просто. 
Сын уговорил пенсионера перебирать-
ся к нему на жительство в Евпаторию.

Присоединение Крыма к России 
стало одним из главных политиче-
ских событий года. Естественно, со-
трудник районной газеты не мог удер-
жаться от того, чтобы не расспросить 
В.А.Карпова о жизни на полуострове, 
узнать, что называется, из первых уст. 
Предварительно следует сказать, что 
военная служба Виктора Алексеевича 
прошла в этих местах.

- После окончания Опочецкого зе-
нитно-ракетного училища я был на-
правлен по распределению в Киевский 
военный округ, а затем в Крым, в Ев-
паторию. Служил в дивизионе зенитно-
ракетных комплексов С-200, затем был 
переведен в учебную часть. Все нача-
ло ломаться в службе после развала 

СССР. Несмотря на то, что у нас служили 
в основном русские офицеры, стал навя-
зываться украинский язык, которого поч-
ти никто не знал. Доложил вышестояще-
му начальнику на русском языке, получи 
выговор, еще раз – понижение по служ-
бе. Открытым текстом предлагали уволь-
няться или переводиться в Россию. А 
куда ехать? В 90-е годы офицерам в РФ 
платили такие же гроши, как и на Украи-
не, с жильем было плохо, а в Евпатории 
я хотя бы стоял в очереди на квартиру. 
Квартиру мне все-таки удалось получить, 
и это единственное светлое пятно от 
службы в украинской армии. Как только 
представилась возможность, я уволился 
из армии.

Когда мы разговаривали с Виктором 
Алексеевичем о сегодняшнем положе-
нии дел в Крыму, он несколько раз преду-
предил, что нельзя верить ни одному 
слову украинского телевидения – кроме 
лжи и самой злобной антироссийской 
пропаганды ничего услышать нельзя. 

Любопытно, что в Крыму сейчас можно 
смотреть и российское, и украинское те-
левидение, тогда как на большей части 
Украины российские каналы запрещены.

- Дикторы украинского телевидения 
взахлеб рассказывают о катастрофи-
ческом положении в Крыму, – говорит 
В.А.Карпов. – Телезрителям говорят о 
пустых прилавках в магазинах, об отсут-
ствии пресной воды, о невыплатах зар-
плат, пенсий и пособий, о межнациональ-
ных конфликтах, об отсутствии туристов 
и т.д. Все это откровенная ложь.

В магазинах есть все, что нужно, все 
населенные пункты обеспечены водой. 
Разве что для полива воды не хватает, 
да и то на полях, расположенных ближе к 
Джанкою. Пенсии и зарплаты постепенно 
повышаются до российского уровня и вы-
плачиваются вовремя. Мне, как офицеру 
запаса, пенсию платят в размере 22 ты-
сяч рублей. Раньше я получал 2500 гри-
вен, что тогда равнялось примерно 9 ты-
сячам рублей. Сейчас, когда курс гривны 

обрушился, получал бы еще меньше в 
переводе на рубли.

И туристы в Крым едут. Да, в июне, 
пляжи были полупустыми. Сейчас за-
полнились даже так называемые «ди-
кие пляжи». Едут в Крым из России, 
Белоруссии, и даже из Украины многие 
люди, кто привык отдыхать в Крыму, 
снова сюда приезжают.

Рассказал Виктор Алексеевич и об 
особенностях межэтнических отноше-
ний, сложившихся в этом регионе по-
сле  мартовского референдума:

- Подавляющее большинство крым-
чан уже получили или получают рос-
сийские паспорта. Крымские татары  
участвовали в референдуме, сейчас 
принимают российское гражданство. 
Только те из них, кто был тесно связан 
с украинской властью, пытаются му-
тить воду. Депутат Украинской Рады 
Джемилев, придерживающийся откро-
венно антироссийских взглядов, в на-
чале мая этого года пытался попасть 
в Крым, куда ему запрещен въезд на 
пять лет, через российско-украинскую 
границу. Его сторонники даже прорва-
ли кордоны, выставленные на границе 
правоохранительными органами, но 
вернуться в Крым бывшему диссиден-
ту не удалось. 

В.А.Карпов в своем рассказе особо 
подчеркнул своевременность прове-
дения референдума о присоединении 
Крыма к России. Турецкие строители 
уже начинали возводить здесь по-
мещения для войск НАТО, и если бы 
Крым не стал российским, он стал бы 
натовским. 

Отец и сын Карповы поехали в 
Евпаторию через российскую терри-
торию. Так, конечно, дальше на 700 
километров, но безопаснее. В нынеш-
ней Украине и машину могут разбить 
или отобрать, карманы вывернуть, а 
то и вовсе убить. В апреле В.А.Карпов 
ездил в Харьковскую область к род-
ственникам и на всю жизнь запомнил 
железобетонные блокпосты, выкопан-
ные рвы и окопы, зарытые в землю 
БТРы. Добровольно въезжать в войну 
не захотели ни ветеран Великой Оте-
чественной, ни его сын.

а. КРылОВ.

ОТЕЦ И СЫН КАРПОВЫ ПОЕХАЛИ В КРЫМ

Светлана Викторовна, 41 год:
- Лето мы провели дома. Хотя пер-

воначально планировали свой отпуск 
провести совершенно иначе – съез-
дить в туристическую поездку в Сло-
вению. Однако, когда мы узнали о про-
блемах, с которыми столкнулись наши 
туристы, и о банкротствах некоторых 
турфир, от первоначальных планов ре-
шили отказаться. И нисколько об этом 
не жалеем. На отложенные на отпуск 
деньги сделали ремонт в квартире. По-
меняли кухонный гарнитур и межком-
натные двери. 

Петр Иванович, 35 лет:
- С женой решили так: пол-отпуска 

проведем у ее родителей, а остальную 
половину – у моих. Живут они в сель-
ской местности, поэтому работа всегда 
есть и в огороде, и в доме. Положи-
тельным можно считать и то обстоя-
тельство, что у них неуверенный при-
ем мобильной связи и нет Интернета. 
Поэтому наши дети не сидели часами 
у компьютера. Купались, загорали, по-
могали по хозяйству. 

Валентина, 39 лет:
- В этом году моя дочь окончила 

школу и подала документы в питер-
ский вуз. По результатам ЕГЭ по-

ступила на бюджетное место. Во вре-
мя моего отпуска мы с ней поехали в 
Санкт-Петербург – надо было решить 
вопрос с жильем, так как устроиться в 
общежитие не удалось. Нашли комна-
ту в коммунальной квартире, в которой 
проживают еще две студентки этого 
вуза. Все сложилось удачно. Пусть мой 
отпуск в этом году получился сумбур-
ный, но радует, что все хлопоты оказа-
лись ненапрасными. 

Сергей, 27 лет:
- Я частный предприниматель, поэто-

му как такового отпуска у меня нет. По-
рой появляется свободное время, когда 
в бизнесе затишье. Как правило, это про-
исходит в зимний период. Но не всегда 
стараюсь его провести в южных странах, 
понравилось мне отдыхать в Карелии: 
чистый воздух, красивая природа, пре-
красная рыбалка. 

Виктор Петрович, 59 лет:
- В этом году, по совету наших зна-

комых, мы с супругой решили провести 
отпуск в Болгарии в курортном городе 
Несебр. И не пожалели об этом. Прежде 
всего, поразили доброжелательность 
людей и отсутствие языкового барьера. 
Как нам объяснили, большинство болгар 
понимают разговорную русскую речь. 
Условия для отдыха там созданы иде-
альные. Можно выбрать экскурсии по 
историческим местам, а можно просто 
загорать и купаться в море. Много не-
больших ресторанчиков, где можно вкус-
но и недорого поесть.  Обилие фруктов 
и овощей, на рынке они, кстати, стоят 
дешевле в полтора-два раза, чем в ма-
газинах. 

Побережье, где мы отдыхали,  –  Сол-
нечный берег, полностью оправдывает 
свое название: за две недели, которые 
мы там провели, было всего два пасмур-

ных дня и прошел небольшой дождь. 
Температура держалась на отметках 
28-30 градусов, но надо сказать, что 
жары не чувствовалось.   

В летний период в Опочке увели-
чивается число  машин  с номерами  
мурманского, питерского, московско-
го и других регионов страны. В основ-
ном это дачники, приехавшие в наши 
края в отпуск. Судя по машинам, их 
владельцы – люди, хорошо обеспечен-
ные, и могут себе позволить отдых 
в теплых странах, на берегах морей 
и океанов. Вместо этого они едут в 
наши края. Мы поинтересовались у 
одного из них, почему? 

леонид Сергеевич, 56 лет:
- Побывали в разных странах, но еще 

раз туда ехать желания нет. Четыре года 
назад по приглашению наших друзей при-
ехали погостить к ним на дачу, располо-
женную в дачном кооперативе на берегу 
Великой. И нам так понравилось, что ре-
шили купить и себе дачу рядом. И с тех 
пор в отпуск приезжаем только сюда. Все 
лето здесь живут наши родственники или 
знакомые. Берут с собой обязательно де-
тей. Нынче большая часть лета выдалась 
жаркой, поэтому мы отдохнули отлично, 
не хуже, чем на юге. 

Беседовал Е. СтаСОВ.   

 

КАК  ВЫ  ПРОВЕЛИ  ЛЕТО?
люди постарше, вспоминая школьные годы, помнят, как, 

придя после летних каникул в класс, они писали сочинение 
на тему «Как я провел(а) лето». Вот и мы, проводя очеред-

ной опрос в конце августа, решили задать этот вопрос опочанам                                                          
нешкольного возраста. 
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В Печорах состоялась торжественная 
церемония открытия памятника герою 
войны 1812 года  Петру Витгенштейну. 
Красную ленту перед памятником раз-
резали председатель попечительского 
совета Фонда Андрея Первозванного, 
глава ОАО «Российские железные доро-
ги» Владимир Якунин, настоятель Свято-
Успенского Псково-Печерского монасты-
ря архимандрит Тихон, врио губернатора 
Псковской области Андрей Турчак и ко-
мандир 76-й дивизии Алексей Наумец. 
После этого прозвучал Гимн России.  

Архимандрит Тихон поздравил со-
бравшихся с открытием памятника че-
ловеку, спасшему Петербург, Псков и 
Печоры от нашествия Наполеона. Он 
напомнил, что при жизни князь запретил 
создавать себе памятники, о чём напи-
сал тогдашнему псковскому губернатору. 
«И вот 200 лет спустя пришло это вре-
мя», – подчеркнул настоятель обители. 
Он провёл чин освящения монумента.

«Нам выпала большая честь открыть 
этот памятник,  – отметил Владимир 
Якунин. – Радостно, что на сегодняш-
ней церемонии так много людей, осо-
бенно детей. Мне кажется, что открытие 
памятника – прекрасный повод, чтобы 
вспомнить об истории псковской земли 
в целом. Очевидно, что этот памятник 
также продолжение великой истории 
Псково-Печерского монастыря». Он вы-
разил надежду, что жители Печор будут 
часто приходить к памятнику и он станет 
местом паломничества. Обратившись 
к Алексею Наумцу, Владимир Якунин 
предложил сделать памятник местом 
принятия присяги у десантников-ново-
бранцев.

Также с появлением в Печорах «ещё 
одной культурной доминанты» собрав-
шихся поздравил Андрей Турчак. «Это 
не просто географическая точка на кар-

те. Это место памяти обо всех воинах: 
о тех, кто воевал в 1812 году, о тех, 
кто освобождал эту землю от немец-
ко-фашистских захватчиков. Надеюсь, 
что памятник действительно станет 
местом паломничества», – заявил врио 
губернатора. Он напомнил, что  иници-
атором увековечивания памяти Петра 
Витгенштейна была братия монастыря. 
«Мы, в свою очередь, вышли на Фонд 
Андрея Первозванного, которым руко-
водит Владимир Якунин, и Центр на-
циональной славы. Могу  сказать, что 
реакция и Фонда и Владимира Якунина 
была молниеносной», – подчеркнул он.

«Приятно открывать памятник чело-
веку, который положил жизнь на благо 
Отечества, обладал мудростью полко-
водца и храбростью солдата», – ска-
зал в свою очередь Алексей Наумец. 
Он поддержал инициативу Владимира 
Якунина, заверив, что памятник дей-
ствительно станет местом принятия 
присяги лучшими новобранцами диви-
зии.

Напомним, Петр Христианович 
Витгенштейн (Людвиг Адольф Петер) 
(1768-1842) – граф, русский генерал-
фельдмаршал (1826), светлейший 
князь (1834). Происходил он из немец-
кого аристократического рода графов 
Сайн-В.-Людвигсбургов. Витгенштейн 
участвовал в войнах с Польшей (1794-
1795), Францией (1805-1807). В Отече-
ственной войне 1812 г. командовал 1-м 
пехотным корпусом, прикрывавшим 
петербургское направление. За бле-
стяще выполненную задачу был про-
возглашен «спасителем Петербурга». 
Генерал-фельдмаршал руководил ря-
дом сражений с войсками Наполеона 
на границах Псковской губернии. Под 
командованием Витгенштейна находи-
лось и псковское ополчение.

В Печорах открыли памятник 
герою войны 1812 года Петру Витгенштейну

28 августа Свято-Успенскому Свя-
тогорскому монастырю в Пушкинских 
Горах исполнилось 445 лет. Монастырь 
был основан по повелению царя Ивана 
IV в 1569 году и издревле входил в ряд 
самых почитаемых на Руси.

Среди многих даров царей и вель-
мож, хранившихся в монастыре, были 
пожалованный Иваном Грозным 15-пу-
довый колокол, прозванный в народе Го-
рюном, и Евангелие – дар царя Михаила 
Федоровича. Сегодня можно увидеть 
осколки колокола, заказанного игуменом 
Иннокентием, изготовленного на заводе 
Тюленева в Москве в 1753 г.

С XIX века обитель оказалась неразрыв-
но связанной с именем Александра Сергее-
вича Пушкина. Живя в Михайловском, поэт 

приходил сюда в моменты творческих ис-
каний и на поклон могилам предков, памя-
тью которых он свято дорожил.

В монастыре на фамильном клад-
бище Ганнибалов-Пушкиных похоро-
нены дед поэта Осип Абрамович Ган-
нибал, бабушка Мария Алексеевна, 
мать Надежда Осиповна и отец Сергей 
Львович. Младший брат Платон, умер-
ший в 1819 году, похоронен, видимо, в 
Успенском соборе.

Святогорский монастырь стал по-
следним земным приютом Пушкина. 
6(18) февраля 1837 года после за-
упокойной панихиды в южном приделе 
Успенского собора, отслуженной ар-
химандритом Геннадием, тело поэта 
было предано земле у алтарной стены. 

Свято-Успенскому Святогорскому монастырю 
в Пушкинских Горах исполнилось 445 лет

Крымская земля 
стала частью 

Священного холма 
в Изборске

В Изборске состоялась торже-
ственная церемония землеприноше-
ния к памятнику единению россиян 
– Священному холму в Изборске. К 
подножию памятника добавилась зем-
ля с вернувшегося в состав России 
Крымского полуострова. 

В мероприятии приняли участие 
около 400 человек: делегации из го-
родов и районов Псковской области, 
Крыма и Севастополя, представители 
из Новороссии, священнослужители, 
воины Псковского гарнизона, пред-
ставители молодежных и обществен-
ных организаций, официальные лица, 
а также члены «Изборского клуба» 
во главе с председателем и идейным 
вдохновителем создания памятника 
Александром Прохановым.

Торжественная церемония нача-
лась с молебна о погибших воинах, за-
щищавших русскую землю.

Врио губернатора Псковской об-
ласти Андрей Турчак поприветствовал 
всех гостей, а также братьев из Ново-
россии, которые специально приехали 

в регион для участия в церемонии. «Для 
нас Священный холм – место единения 
всего нашего народа, место нашей исто-
рической силы и исторической памяти. 
Только вместе, всем миром мы можем 
преодолеть все тяготы и неустройства 
современной жизни», – подчеркнул врио 
главы региона и пожелал всем крепости 
сил физических и духовных.

По словам председателя «Изборско-
го клуба» Александра Проханова, Крым 
вернулся в Россию «как чудо, как верну-
лось Солнце», и сейчас страна вступает 
в посткрымский исторический период. 
«Наступило грозное время, когда мы 
должны платить стоицизмом и противо-
стоянием. В посткрымский период мы 
получили полномасштабную холодную 
войну, против России направлено раз-
личное оружие, и сейчас у нашего наро-
да наступает период испытания   воли», 
– сказал Александр Проханов. «Все, что 
здесь происходит, это не просто мисте-
рия, это – символичный процесс. Слава 
Холму и Изборску», – добавил председа-
тель «Изборского клуба».

Дополнительная продуктовая яр-
марка начала работу с 28 августа в 
Пскове. Как сообщили в Главном госу-
дарственном управлении сельского хо-
зяйства, ветеринарии и гостехнадзора 
Псковской области, она инициирована 
в целях повышения доступности свежей 
сельскохозяйственной продукции для 
жителей региона и улучшения условий 
сбыта фермерской продукции и мест-

ных сельхозтоваропроизводителей.
Фермерская ярмарка будет работать 

каждый четверг с 8.30 до 19.00 на торго-
вой площадке  по адресу: Рижский про-
спект, д.9 (за магазином «Европарк»). 

В Управлении сельского хозяйства 
уточнили, что, несмотря на открытие но-
вой ярмарки, субботний «рынок выходно-
го дня» на территории центрального рын-
ка Пскова также продолжит свою работу.

                     

Новая фермерская ярмарка 
будет работать в Пскове каждый четверг

На заседании Общественного штаба 
Псковской области был поднят вопрос о 
борьбе с борщевиком. «Борщевик – тема, 
которая звучит и от администраций, и от 
жителей, и от туристов», – заметил врио 
губернатора региона Андрей Турчак.

Он напомнил, что в регионе приня-
ли программу по борьбе с этим расте-
нием со смешанным финансировани-
ем, которое составило 5 млн. рублей. 
Однако этих денег хватит, чтобы два 
раза в год обработать от борщевика 
несколько гектаров. «Мы принимали 
эту программу, чтобы было моральное 
право обращаться за поддержкой. Пока 
денег никому не дали, но надо всем 
регионам выступать единым фрон-

том: мы уже говорили с губернатором                
Ленобласти», – отметил Андрей Турчак.

Он сообщил, что со следующего года 
во всех контрактах по содержанию реги-
ональных и федеральных дорог будет 
прописано увеличение полосы окашива-
ния, таким образом обочины дорог будут 
обрабатываться от борщевика.

«По местным дорогам сложнее, но 
есть успешный опыт. Есть волости, ко-
торые направляют средства, и населе-
ние подключается, когда видит, что на-
чали что-то делать. Средним и крупным 
сельхозпредприятиям тоже должно быть 
вменено в обязанности бороться с бор-

щевиком. Вопрос – в каком виде», – 
заключил Андрей Турчак.

Регионы СЗФО рассчитывают на помощь 
федерального бюджета в борьбе с борщевиком
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емография – это не только 
забота о рождаемости, но 
и о тех, кто уже родился. 
О каждом из нас. В Псков-

ской области с задачей сохране-
ния своего главного богатства – 
людей – справляются успешно. 
Об этом свидетельствует высо-
кая правительственная оценка. 
В конце августа вице-премьер 
Ольга Голодец провела в ре-
гионе совещание по развитию 
демографии. С собой она при-
везла целый десант чиновников 
из профильных министерств и 
ведомств. 

По словам Ольги Голодец, 
одних только усилий феде-
рального центра по сбереже-
нию народа – недостаточно:

- В регионах нужны свои 
адресные меры по снижению 
смертности и поддержке рож-
даемости, чтобы решить ос-
новную задачу для государства 
– обеспечить положительный 
прирост населения

Наш регион с этой страте-
гической задачей справляется. 

- Псковская область за по-
следний год сделала невероят-
ные шаги по снижению смерт-
ности и росту рождаемости. 
Мы такого даже не ожидали, 
– призналась зампред прави-
тельства. – Такое динамичное 
развитие региона внушает оп-
тимизм. За очень короткий пе-
риод регион вышел на показа-

тели младенческой смертности 
в 5 промилле, которые достой-
ны любой европейской страны, 
этот показатель лучше, чем 
общероссийский. Такое стрем-
ление и успехи в достижении 
результатов являются основой 
нашего сотрудничества. 

Ольга Голодец приняла 
участие в закладке камня в 
фундамент нового здания пе-
ринатального центра. Прави-
тельство выделило Пскову на 
этот проект 2 млрд. рублей, 
еще почти полмиллиарда – это 
областные средства. Проект 
типовой, реализованный уже 
в 12 регионах. Это позволяет 
строителям с уверенностью 
заявлять о сроках сдачи – май 

2016 года. Здесь разместятся 
отделения реанимации, интен-
сивной терапии, патологии, нео-
натальное отделение и другие. 
Появление нового лечебного 
учреждения позволит повысить 
качество и доступность акушер-
ской и перинатальной помощи, 
положительно скажется на демо-
графической ситуации.

Новый центр удачно располо-
жен рядом с уже существующим, 
неподалеку от детской областной 
больницы. Не возникнет слож-

ностей и с материально-техни-
ческим оснащением, этот аспект 
уже согласован в Министерстве 
здравоохранения. 

В Псковской области берегут 
не только детей, но и взрослых. 
В регионе создана трехступенча-
тая система оказания медицин-
ской помощи, от неотложной на 
местах до высокотехнологичной 
в столице области и по регио-
нальной квоте (то есть совер-
шенно бесплатно) в ведущих ме-
дицинских центрах страны, будь 

то в Москве или Красноярске. 
Не забыт и первичный уро-
вень, с легкой руки Ольги Го-
лодец по дорогам 12 районов 
начала курсировать партия 
мобильных ФАПов, которые 
позволят оказать простую, но 
такую необходимую помощь 
жителям отдаленных пунктов. 

Вскоре онкобольные смогут 
получить высокотехнологичную 
помощь, не выезжая за преде-
лы региона. Строительство но-
вого онкоцентра идет по плану. 

- По сравнению с тем, как 
мы работаем сейчас, это новый 
век, – говорит главврач онко-
центра Вячеслав Шипаев. И 
он, и его коллектив не могут до-
ждаться переезда на новое ме-
сто, сейчас специалисты делят 
одну операционную на всех. 

Внимательное отношение 
к здоровью населения дает 
свои вполне логичные плоды. 
В области заметно снижение 
смертности от болезней си-
стемы кровообращения, от 
туберкулеза, от алкоголизма 
и наркомании. За каждым из 
этих показателей стоит кро-
потливая ежедневная работа, 
все эти слова – это конкретные 
спасенные жизни. 

В региональных комитетах 
и управлениях разработаны и 
претворяются в жизнь пошаго-
вые планы по снижению смерт-

ности от внешних факторов, 
таких как пожары, ДТП, проис-
шествия на воде. 

- Мы понимаем, что стан-
дартными методами этой цели 
не достичь и инерционный путь 
развития не позволит выйти 
на заданные показатели. Мы 
должны принимать нестандарт-
ные решения, – говорит врио 
губернатора Псковской области 
Андрей Турчак. – Тот рывок, ко-
торый нам удалось достичь за 
последние два года, совершен 
не огромными капиталовложе-
ниями, хотя и программа мо-
дернизации здравоохранения 
сыграла свою роль. На многие 
вещи просто менялись регла-
менты, администрирование и 
менялся подход. 

В планах областного руко-
водства – выйти в следующие 
пять лет на нулевой показатель 
естественной убыли населения. 
Ольга Голодец говорит, что пра-
вительство работает в равной 
степени со всеми регионами, но 
к Псковской области отношение 
особое: «Кто хорошо работает, 
тому очень приятно помогать». 

Ольга ДаНИлОВа.

Как  на  Псковщине  людей  берегут
Невероятными называют в правительстве успехи Псковской области 

в деле снижения смертности и увеличения рождаемости

Количество абортов на 100 родившихся в Псковской области

          Количество родов в Псковской области

Снижение смертности от болезней 
системы кровообращения в Псковской области

Снижение смертности от туберкулеза в Псковской области

Д

Первый вице-премьер Правительства РФ
 высоко оценила результаты демографической 

политики властей региона

Ольга голодец ознакомилась с состоянием системы здравоохранения 
Псковской области и осталась довольна увиденным
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елена ФеДОРОВА: 
«Многодетные чувствуют 
поддержку государства»

Многодетная семья является опорой 
государства, гарантией его стабильного 
развития и успешного будущего. Именно 
поэтому так много внимания уделя-
ется теме многодетности. На уровне 
Псковской области в последние годы по-
явилось множество новых мер социаль-
ной поддержки больших семей. Все они 
уже доказали свою успешность. О том, 
какой помощи может ожидать от государ-
ства многодетная семья, мы поговорили 
с заместителем начальника областного 
Управления социальной защиты населе-
ния еленой ФеДОРОВОй.

- елена александровна, как дви-
жется работа по обеспечению много-
детных семей землей?

- Вы, наверное, помните, что об-
ластной закон, предполагающий предо-
ставление земельных участков много-
детным, был принят в 2011 году. После 
завершения всех формальных процедур 
в 2012 году началось выделение участ-
ков. Всего за время действия закона 
право собственности на участки офор-
мили 1157 многодетных семей. И я могу 
сказать, что это очень высокий резуль-
тат: по итогам прошлого года 
наша область является одной из 
первых в Северо-Западном фе-
деральном округе по количеству 
выделенных участков. 

Причем в настоящее время 
активно стали обеспечивать 
участками не только жителей 
районов, но и областного цен-
тра. Под застройку выделен 
большой массив в Борисовичах, 
на границе Пскова и Псковского 
района. Это очень хорошие 
участки. Эта работа будет про-
должаться все более и более 
активно. Те, кто получил участки 
в числе первых, уже завершают 
строительство. 

- Наверно, в строительстве может 
серьезно помочь региональный мат-
капитал? 

- Да, это реальное подспорье для 
тех, кто начинает стройку. Напомню: с 
2011 года при рождении или усыновле-
нии третьего и каждого последующего 
ребенка родителям в Псковской обла-
сти выплачивается сто тысяч рублей. 
Средства можно направить на улучше-
ние жилищных условий и на обучение 
детей. За время действия закона выдано 
уже 2505 сертификатов. В настоящее 
время рассматривается вопрос о рас-
ширении перечня возможного исполь-
зования этих средств. 

Вместе с федеральным материн-

ским капиталом, который составляет уже 
почти 430 тысяч, это большая помощь. В 
Псковской области материнский капитал 
чаще всего тратят на улучшение жилищ-
ных условий. В районе можно купить на 
эти деньги полноценное жилье или улуч-
шить свои условия, расширив квартиру. 

Кроме того, многодетные семьи, как и 
все прочие, могут вступить в программу 
обеспечения жильем молодых семей. На 
очередь можно встать даже не будучи 
многодетным, но когда появляется этот 
статус, очередь движется быстрее: ведь 
для многодетных участников программы 
льготные условия. 

- Решается ли жилищная проблема 
тех, кто становится многодетным от-

части неожиданно для себя, 
например, при рождении 
тройни?

- Конечно, такие семьи 
получают особую поддержку. 
С 2010 года мы приобретаем 
квартиры родителям тройня-
шек. Выплату на приобретение 
квартиры за это время уже 
получили 7 семей, в общей 
сложности им выделено 20,5 
млн. рублей. Средства выпла-
чиваем сразу же, как только 
появляются дети. Появление 
тройни невозможно заплани-
ровать, но когда такое проис-
ходит, государство поддержи-
вает семью. В прошлом году 

сразу три семейных пары в Пскове стали 
родителями тройни. Как и для них, для нас 
это большой праздник, мы приходим в го-
сти с подарками. Для одной из последних 
семей очень долго искали специальную 
большую коляску, в итоге заказали ее 
через Интернет. 

- льготы – это хорошо, а оказыва-
ется ли многодетным материальная 
помощь «живыми» деньгами?

- Семьям со среднедушевым де-
нежным доходом ниже сложившегося в 
Псковской области в случае рождения 
после 31 декабря 2012 года третьего 
и последующих детей до достижения 
ребенком возраста трех лет выплата со-
ставляет  7119 рублей. По состоянию на 1 

августа эта выплата назначена на 1367 
детей. В 2013 году численность детей, 
рожденных третьими или последующи-
ми, выросла на 34% по сравнению с 
2009 годом. И данная мера поддержки 
определенно сыграла тут свою положи-
тельную роль.

Есть и другие меры поддержки, выра-
жающиеся в конкретной материальной 
помощи. Так, награжденные орденом 
«Родительская слава» жители области 
единовременно получают 30 тысяч ру-
блей, а ежемесячно каждый награжден-
ный получает тысячу рублей. У нас семь 
семей награждены этим орденом, напри-
мер, Васильевы из Дедовичского райо-
на, у которых 10 детей, или Савченковы 
из Великих Лук, воспитывающие 7 детей. 
Этот орден всероссийский, а мера под-
держки введена областью. Он дается 
многодетным родителям, достойно вос-
питавшим своих детей, проявляющим 
участие в жизни города, села, занима-
ющим активную жизненную позицию. 

- Какие еще есть льготы для много-
детных?

- Дети из многодетных семей до 6 
лет бесплатно обеспечиваются лекар-
ствами, до 3 лет – бесплатным питанием 
на молочной кухне. Школьникам ком-
пенсируется приобретение месячного 
проездного билета, дошкольникам из 
многодетных семей в первую очередь 
предоставляется место в детском саду. 
Дети получают льготные путевки в 
летние лагеря, а взрослые – право на 
первоочередное вступление в жилищ-
ный кооператив, в садоводческие и 
дачные некоммерческие объединения.

- Понятно, что у таких семей много 
сил отнимают бытовые хлопоты. а 
насколько они активны в обществен-
ной жизни? 

- В последнее время  из представле-
ния о многодетной семье ушло понятие 
неблагополучности. Многодетные – это 
семьи, успешные в работе, в творчестве, в 
общественной жизни. Администрация об-
ласти сотрудничает с различными обще-
ственными организациями, созданными 
многодетными, такими как «Дети – наше 
будущее», «Крылья будущего». В мае это-
го года в Порховском районе впервые был 
проведен Форум многодетных, его участ-
никами стали представители 30 семей из 
всех без исключения районов области, 
представители власти, общественных 
объединений и бизнеса. Выработанная по 
итогам работы форума резолюция была 
передана администрации области. 

- а часто ли предложения много-
детных претворяются властями в 
жизнь?

- Да. Можно уверенно сказать, что мно-
гие меры поддержки появляются именно 
по предложениям самих многодетных. 
Власть совместно с этими семьями при-
нимает решения, находит пути выхода 
из многих ситуаций. И если посмотреть 
на цифры статистики, можно понять, что 
уже видны результаты принятых мер со-
циальной поддержки. Семьи не боятся 
увеличения количества детей, потому что 
чувствуют поддержку и помощь от госу-
дарства. Ведь государство будет сильным 
только благодаря таким семьям. 

Ирина ОРлОВа.

Большим семьям в Псковской области положены большие выплаты и льготы 

КОММеНТАРИй:
армен МНаЦаКаНЯН, 

начальник Управления соцзащиты 
населения Псковской области:

- все меры направлены на то, чтобы повысить 
рождаемость в нашей области и улучшать демогра-
фическую ситуацию. Нужно поднять престиж много-
детной семьи, ее значимость. Если меры поддержки 
семей с тремя и более детьми будут существенны, 
менее многочисленные семьи задумаются о следующем 
ребенке. Родители, которые идут на то, чтобы в семье 
было больше детей, должны знать, какие гарантии от 
государства всегда получат.

ЗАКОНОДАТельНАЯ БАЗА
Интересы многодетных семей учитываются в нескольких 

региональных законах, большинство из которых были при-
няты за последние пять лет:

«о социальной поддержке многодетных семей»;
«о предоставлении гражданам, имеющим трех и более де-

тей, земельных участков на территории Псковской области»;
«о региональном материнском капитале»;
«о ежемесячной денежной выплате на третьего ребенка 

или последующих детей»;
«о дополнительных мерах социальной поддержки лиц, 

награжденных орденом «Родительская слава», медалью 
ордена «Родительская слава». 

Задавшись целью преодолеть демографический кризис, 
региональные власти сосредоточились на поддержке 

рождаемости и укреплении института семьи
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         Семья

Круговорот забот в природе

- Марина Михайловна, вы изна-
чально планировали много детей или 
так сложились обстоятельства?

- Я родилась и выросла в Латвии, в 
городе Лудзе. Мама моя работала на 
льнозаводе, папа был шофером. Всю 
жизнь они прожили с родителями отца, а 
под конец к нам переехала еще и вторая 
бабушка. Так что уклад жизни большой 
семьи мне был знаком с самого детства. 
Кроме того, у меня было два старших 
брата и двоюродные сестры, жившие по 
соседству. Мы общались каждый день. 
Вместе ходили на стадион, который был 
рядом с домом, играли там в прятки и 
казаки-разбойники, иногда помогали 
дедушке полоть беговые дорожки. Ну и, 
конечно, праздники отмечали. И было 
нам так хорошо вместе, что я уже тогда 
захотела иметь собственную большую 
семью. По-другому я не понимаю. 

- а как муж отнесся к вашему жела-
нию? опыт подсказывает, что далеко 
не все представители сильного пола 
обладают отцовским инстинктом и 
любят брать на себя ответственность... 

- Его уговаривать не пришлось. Буду-
чи единственным ребенком в семье, он 
всегда мечтал о братьях или сестрах. По-
этому когда я сказала, что хочу не меньше 
четырех детей, он только обрадовался. 

- откуда берутся такие мужчины? 
- Сергей родом из Псковской области, 

точнее – из Себежского района. Это че-
ловек с незаурядным интеллектом. Был 
очень начитанным, блестяще учился в 
школе, но при поступлении в институт 
срезался на сочинении. К сожалению, с 
мечтой о высшем образовании пришлось 
расстаться. Сергей получил специаль-
ность радиста и после службы в армии 
работал монтером на железной дороге. В 
свободное время любил ходить с другом 
в соседнюю деревню Дедино. Там в клубе 
кино показывали. Однажды оно оказалось 
неинтересным, и ребята решили посидеть 
на стадионе, где мы с коллегами играли в 
волейбол. Так и познакомились.  

- а вы как попали в эту деревню?
- В 1988 году я закончила физико-

математический факультет Псковского 
педагогического института и по распре-
делению должна была отработать три 
года в области. Деревню Дедино выбра-
ла сама. Она находилась в нескольких 
километрах от границы с Латвией, туда 
регулярно ходили автобусы, так что я 
могла часто ездить к родителям. Кстати, 
мы и сейчас с детьми регулярно навеща-
ем маму. У всех пятерых есть шенгенская 
виза. Доезжаем на велосипедах до пун-
кта пропуска в Бурачках (это буквально 
минут 15), переходим границу, и через 
несколько часов уже у нее. 

- Сергей долго за вами ухаживал? 
- Да, очень! Целых пять дней. А на ше-

стой сделал предложение. Никаких колен 
и цветов не было, это я точно помню. Но, 
чувствуя себя полностью созревшей к 
семейной жизни, я на эти формальности 
внимания не обращала. Сразу поняла, 

что Сергей – человек поря-
дочный и надежный, поэтому 
согласилась, не раздумывая. 
Свадьбу гуляли в Латвии. На 
подаренные деньги мы купили 
себе сруб. Муж и свекор при-
вели его в порядок, и вскоре у 
нас появился собственный дом. 

- Мне кажется, женщина не 
побоится родить пятерых де-
тей, только если полностью 
уверена в своем муже. Сергей 
– хороший папа? 

- Самый лучший. Правда! 
Ведь своих младших детей вы-
нянчил именно он. В 1996 году, 
когда родилась Надюша, муж 
остался без работы, а найти новую никак не 
получалось. И тогда мы с ним решили, что 
работать пойду я, а он будет сидеть с детьми. 
Сначала он нянчил Надю, через четыре года 
Сережу, а потом и Наташеньку. Я же только 
четыре месяца дома сидела – два месяца 
до родов и два – после. А потом сразу на 
работу выходила. И ни разу у меня душа за 
детей не болела, потому что знала – Сергей 
не подведет.  

Сейчас, я знаю, существует закон, в 
соответствии с которым деньги по уходу 
за ребенком могут выплачиваться и отцу. 
И это очень правильно. Но раньше такого 
не было. Жили мы только на мою зарплату. 
Ничего, выкрутились! У нас был большой 
огород, куры и поросята, а свекровь держа-
ла корову и полностью обеспечивала нас 
молочными продуктами. Зато у нас дома 
всегда было весело. 

- Пятеро – это полноценный детский 
коллектив. Что для вас было самым 
сложным в воспитании? 

- Честно? Ничего! Мои дети были спо-
койными и вообще беспроблемными. За 
все эти годы я помню только одну бессон-
ную ночь, когда маленькая Валя заболела 
и мы с ней полторы недели пролежали в 
больнице. Больше ничего подобного не 
было. Дети хорошо спали, нормально ели, 
родителей слушались. И даже переходный 

возраст старших дочерей прошел гладко. 
Они отлично учились, хотя с уроками я не 
сидела. Сережка младший тоже особых 
хлопот не доставлял. В школе он тише 
воды ниже травы, а дома у него рот не за-
крывается. И муж шутит, что скучно жить, 
потому что никто за двойки не вызывает. 
Однажды я прямо спросила сына, почему 
он в школе не может отвести душу и по-
орать, как все нормальные дети? А он 
мне: «Зачем, мама, чтобы на меня потом 
ругались»? Мудрым растет не по годам. 

- Как-то все уж слишком гладко по-
лучается. так не бывает. Вы, наверное, 
какой-то особый «воспитательный» 
секрет знаете? 

- Да ничего я не знаю. Я просто не соз-
даю детям тепличных условий и люблю 
всех одинаково. Они у меня молодцами 
растут. Старшие все по дому делают и 
готовят прекрасно. Валя даже заготовки 
освоила. А на праздники мы никогда сла-
дости не покупаем – сами печем. Дочки 
вязать умеют, а Сережка, глядя на них, еще 
и бисером вышивает. Вот до чего довело 
общение с девчонками! А дед научил его в 
лесу ориентироваться и топором работать. 
Вчера вот на Сережку «нашло» – птичек 
пошел фотографировать.

- а супруг тоже придерживается ва-
шей линии в воспитании? 

- Конечно. Мы вместе приучаем детей 
к самостоятельности и ответственности. 
Воспитывать стараемся личным приме-
ром, избегая приказов и нравоучений. Но 
больше всего я благодарна мужу за то, 
что под его влиянием все в нашей семье 
читают. Сынуля недавно «Монте-Кристо» 
осилил. Для многих родителей эта за-
дача неразрешимая, а у нас как-то само 
собой получилось. Просто папа каждую 
свободную минуту читал, и девчонки, гля-
дя на него, за книгой тянулись. Сергей, 
кстати, и сейчас без этого не может. Все 
новинки в библиотеке он перечитал, а те-
перь появилась возможность скачивать 
книжки из Интернета. 

- а ревности у детей нет? Всегда 
ведь кажется, что соседу достается 
больший кусок пирога!

- Ни разу такого не было. Поспорить 
между собой, конечно, могут, но до драки 
и открытой вражды дело не доходит. Моя 
команда, несмотря на большую разницу 

в возрасте между старшими и 
младшими, всегда держится 
вместе. Дети созваниваются 
по нескольку раз на день, ин-
тересуются делами друг друга, 
в свободное время в футбол и 
волейбол гоняют.

- Многие женщины, может 
быть, и хотят иметь много 
детей, но боятся, что не «по-
тянут» их материально. Мне 
кажется, у вас есть, что им 
сказать...

- Времена всегда трудные, а 
если ждать «легких», то вообще 
можно без детей остаться. А без 
них никак нельзя. С практиче-

ской точки зрения, в многодетных семьях 
почти не надо тратиться на одежду. Дети 
растут быстро, не успевая сносить новые 
вещи, и они передаются «по наследству» 
младшим. Так что, поверьте, материаль-
ная сторона вопроса не самая главная. 

Лично я рожала детей для себя, не 
рассчитывая на помощь государства. 
В 90-е годы не было ни материнского 
капитала, ни других мер социальной 
поддержки. Но все равно я пользуюсь 
льготами. Псковская область ежеме-
сячно выплачивает на каждого ребенка 
до 18 лет по 370 рублей. Дети в школе 
питаются не за 22, а за 6 рублей в день. 
Предусмотрены законом и значитель-
ные скидки при оплате коммунальных 
услуг. С этого года я, как педагог с 
26-летним стажем, буду получать до-
срочную пенсию по старости. Так вот к 
ней прибавятся еще три тысячи рублей, 
то есть по тысяче на каждого несовер-
шеннолетнего ребенка. 

Кстати, не первый год работая в сель-
ской школе, я заметила, что сейчас все 
больше мамочек рожают третьего ма-
лыша. И это не случайно. Многодетным 
семьям предоставляется и земельный 
участок, и региональный материнский 
капитал. Есть где развернуться! 

ульяна МИХаЙлОВа.

Большая и дружная семья из Себежского района наглядно демонстрирует плюсы многодетности
Вначале было слово. И слово это было... «мася»! его изрекла годовалая Валя Скородумова из деревни Грошево 

Себежского района во время обеда, поставив родителей в тупик. Как опытные дешифровальщики, они пытались 
разгадать Валину головоломку. Предлагали ей и мясо, и масло, и все, что хотя бы отдаленно напоминало «масю» по 
звучанию. Но все попытки оказывались тщетными. оказалось, что Валя имела в виду «СаМа». она и правда стала 
самостоятельной. Будучи старшим ребенком в многодетной семье Скородумовых, девочка научилась всему, что нужно 
во взрослой жизни. Сейчас ей 23, и у нее есть все – яркая внешность, хорошая профессия, умение вести хозяйство 
и, главное, уверенность в том, что она никогда не останется одна. У Вали три сестры и брат. С такой командой можно 
горы свернуть, а огород перекопать и воды наносить вообще в три счета.  

Первые слова старшей дочери, как первая любовь. Мать Вали – учительница математики Сосновоборской школы 
Себежского района Марина Скородумова – вспоминает о них с трепетом и нежностью. И не может поверить, что так 
быстро пролетело время. В сентябре три Скородумовы-младшие разлетятся, кто куда. Валя – фельдшер по образо-
ванию – поступила на медицинский факультет Новгородского университета. Надя стала студенткой ПсковГУ, а лена 
работает в Себежской администрации и дома бывает только по выходным.      

Когда дочери, одна за другой, стали покидать родительское гнездо, Марина в очередной раз порадовалась, что дом ее 
не опустел. Сережа с Наташей пока еще школьники, им учиться и учиться. а потом, Бог даст, и внуки пойдут. Этот «кру-
говорот забот в природе» – не дающий стареть, наполняющий душу светом и смыслом – является неоценимым плюсом 
материнства. Впрочем, не единственным. о буднях и праздниках многодетной семьи беседуем с Мариной Скородумовой. 

Дети Марины Михайловны, несмотря на разницу в возрасте
и интересах, отлично ладят друг с другом

Дом Скородумовых в деревне грошево 
стал настоящим «семейным гнездом»     

Марина Михайловна Скородумова 
всегда хотела иметь большую 

и дружную семью
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Все больше людей стараются обустроить свои при-
домовые участки. Проходя мимо некоторых из них, 
непроизвольно замедляешь шаг, чтобы полюбовать-
ся тем, как с выдумкой и фантазией опочане сумели 
создать всевозможные композиции. 

На улице Новое 
поселение воз-

ле дома №22 уста-
новлены фигуры 
зайца, медведя и 
Чебурашки. Как 
сказал автор этих 
работ Юрий Алек-

сандрович Степанов, выполнил он их из старых 
автомобильных покрышек. Подобные фигурки 
сейчас тиражируются по интернетовским образ-
цам довольно часто, однако Юрий Александро-
вич решил подойти к делу с выдумкой и исполнил 
их в двухстороннем варианте.   

Супруги Алексеевы, проживающие на ули-
це Красногородской, тоже основательно 

и с выдумкой подошли к оформлению участка 
возле своего дома. Центральное место у них 
занимает пруд, берег которого выложен мел-
ким камнем. Качели декорированы паутиной с 
пауком. Рядом бычок, запряженный в тележку. 
На скамейке сидят два симпатичных мышонка, 
а над бочонком с медом вьются пчелы. Эти и 
многие другие поделки выполнены из подручно-
го и бросового материала. 

В момент на-
шего приезда 
дома была дочь 
Алексеевых – 
Катя. Она рас-
сказала, что 
все это вели-

колепие – результат их 
семейного  творчества. 
Коту Барсику фигурки 
тоже нравятся. Особое 
внимание он уделя-
ет деревянной кошке, 
сделанной хозяевами: 
умильно наблюдать, как 
он ластится к ней.  

Е. Пульша.    

Наглядным примером этому может служить дом на улице За-
городной в Шлепетне, принадлежащий Валентине Алексан-

дровне Рыбкиной.
При подходе к дому гостей встречают деревянный человечек, 
пони в ярко-зеленой шляпе, улыбчивый колобок. В отличие от 
своего сказочного персонажа колобок имеет обувь, а на голо-
ве – модную кепку. В импровизированном озере «плавают» 
белоснежные лебеди, а на дереве свили гнездо аисты. Из-
дали их можно принять за настоящих. На скамейке возле 
дома примостились дед с бабой. Настолько они выпол-
нены натурально, что сразу и не поймешь, что это ку-
клы. В огороде для отпугивания пернатых вредителей 
установлено в человеческий рост пугало – бабуля с 

клюкой. Ветряная мельница и плете-
ный забор удачно  дополняют ори-

гинальную композицию. 
Поразило нас и обилие цве-

тов на участке, а также помидо-
ры, которые вызрели в открытом 
грунте.  
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48 процентов жителей Рос-
сии отдали предпочтение путе-
шествиям с семьей и детьми. 70 
процентов россиян сообщили, 
что не против романтического 
отдыха со своей второй поло-
винкой. Отпуск с родственни-
ками жены или мужа выбрали 
около 1 процента путешествен-
ников. Об этом сообщается 
в полученном «Лентой.ру» 
пресс-релизе туристического 
сервиса Momondo, который 
провел международный он-
лайн-опрос с целью выяснить, 
в чьей компании предпочитают 
путешествовать люди.

В опросе приняли участие бо-
лее 12 тысяч человек из 12 стран 
— России, США, Франции, Герма-
нии, Испании, Великобритании, 
Италии, Дании, Швеции, Норвегии, 
Финляндии и Нидерландов. Участ-
ники исследования могли выбрать 
более одного варианта ответа.

Результаты опроса показали, 
что россияне любят семейные 
путешествия больше представи-
телей других стран. Следом за 
жителями России идут датчане 
(43 процента). В Финляндии, Ни-
дерландах и Великобритании на 
отдых в кругу домочадцев готова 
лишь треть туристов. Любителей 

отдыха со своей второй поло-
виной больше всего оказалось 
среди испанцев (78 процентов), 
меньше других привязаны к сво-
им партнерам жители Швеции и 
США (63 процента).

73 процента туристов из 
России отдали предпочтения 
пляжному отдыху, 66 – осмо-
тру достопримечательностей и 
посещению музеев. «Половине 
опрошенных интересны мест-
ные рынки, каждому пятому – 
вечеринки, а каждому третьему 
– шопинг», – отметила предста-
витель Momondo в России Ири-
на Рябовол.

Отправиться в отпуск с тещей 
готовы около 1 процента россиян

Девушки-водители чаще 
попадают в аварии на пере-
крестках, а также сбивают пе-
шеходов, тогда как молодые 
люди за рулем чаще попадают 
в ДТП в ночное время и в усло-
виях бездорожья. Такие выво-
ды были сделаны в результате 
исследования, проведенного 
профессором университета в 
Канзасе Сунандом Диссанаяке, 
сообщает «Газета.Ru».

В рамках исследования 

были проанализированы все 
аварии в Канзасе за пять лет. 
Было рассмотрено свыше 150 
ДТП с участием водителей в воз-
расте от 16 до 24 лет, произо-
шедших с 2007 по 2011 год.

Выяснилось, что девушки 
за рулем на 66% чаще парней 
пользуются ремнем безопасно-
сти. Молодые женщины часто 
попадают в ДТП на перекрестках 
и нередко сбивают пешеходов. 
Также девушки попадают в ава-

рии преимущественно в будни, 
а молодые мужчины — в выход-
ные дни. Кроме того, для пар-
ней характерны ДТП в ночное 
время и аварии в экстремаль-
ных условиях бездорожья.

 По мнению специалистов, 
проводивших исследование, все 
эти особенности вождения моло-
дыми мужчинами и женщинами 
следует учитывать инструкторам 
водительских курсов и делать ген-
дерные различия при обучении.

Девушки-водители чаще попадают
 в аварии на перекрестках, 

а молодые люди – в ночные ДТП

В новом сезоне популярного комедийного телесери-
ала «Реальные пацаны» новую девушку главного героя 
Коляна сыграет дочь В.В.Путина Алена, сообщает «Ин-
форминг».

Известно, что девушка родилась и выросла в Перми, 
она имеет актерское образование и работает в перм-
ском аматорском театральном коллективе. Сама Алена 
подтверждает, что ее отец ВВП, но только Виталий Вла-
димирович Путин.

По словам девушки, ее фамилия вызывает разную 
реакцию у людей – от удивления до сомнения – а может 
ли быть такое совпадение?

Хотя, признается Алена, пользы от сходства ини-
циалов отца с инициалами президента России она не 
ощущает. Говорит, что ее выбрали создатели ситкома 
в базе данных выпускников института культуры и пред-
ложили сыграть роль Наташи в «Реальных пацанах».  

Дочь Путина снялась 
в «Реальных пацанах»

Порховские полицейские за-
держали 57-летнюю женщину по 
подозрению в краже у пенсионер-
ки. Как сообщили в пресс-службе 
УМВД по Псковской области, в 
дежурную часть ОМВД России по 
Порховскому району поступила 
информация о том, что в дерев-
не Максаков Бор неизвестными 
лицами у пожилой женщины со-
вершена кража денег.

В ходе предварительных 
следственных действий было 
установлено, что 23 августа в 
деревню Максаков Бор приеха-
ли три жительницы Новгород-
ской области. Они предлагали 
местным жителям купить у них 

различную одежду. Заходили 
они, как правило, к одиноким по-
жилым людям. В доме у 70-лет-
ней старушки одна из незнако-
мок, пользуясь тем, что хозяйка 
отлучилась в дальнюю комнату, 
похитила у нее из комода 8 тысяч 
рублей и скрылась. Пенсионерка 
сразу обнаружила пропажу и со-
общила в полицию. В результате 
оперативно-розыскных меро-
приятий сотрудники уголовного 
розыска смогли задержать подо-
зреваемую на границе Порхов-
ского и Дновского районов.

Эта 57-летняя женщина была 
доставлена в отдел полиции. По 
версии местных полицейских, 

задержанная в компании еще 
двух женщин уже не первый раз 
совершает «вояжи» по нашей 
области. Продажа вещей для 
них является лишь поводом 
для того, чтобы проникнуть в 
дома к пожилым людям. Далее, 
как правило, одна из злоумыш-
ленниц отвлекает внимание 
хозяев демонстрацией товара, 
а остальные в это время осма-
тривают дом в поисках денег и 
других ценных вещей.

В настоящее время ведется 
работа по установлению при-
частности задержанной к по-
добным преступлениям на тер-
ритории области.

Задержана подозреваемая в краже 
денег у пенсионерки

КУРИНЫе КотлетЫ 
С леСНЫМИ ГРИБаМИ

Котлеты, приготовленные та-
ким способом, получаются 
очень сочными, вкусными, с ап-
петитной поджаристой корочкой. 

Ингредиенты: куриное мясо 
без костей 250 г, лесные отва-
ренные грибы 80 г, 1 луковица, 
1 яйцо, 1 ст. л. муки (или крахма-
ла), 2 ст. л. сметаны (майонеза), 
соль и перец – по вкусу, подсол-
нечное масло – для жарки.

Приготовление: мясо и гри-
бы (отварные) мелко порубить. 
Луковицу порезать кубиками 
и обжарить на растительном 
масле до золотистой корочки. 
Остудить. Смешать все ингре-
диенты. Посолить, поперчить. 
Все хорошенько перемешать 
ложкой. Убрать котлетное те-
сто на 30 мин. в холод. Затем 
на разогретую сковороду с мас-
лом ложкой выложить фарш в 
виде оладушек.

Жарить котлетки под крыш-
кой на медленном огне до зо-
лотистой корочки с 2-х сторон. 
На гарнир можно подать карто-
фельное пюре или овощи.

      Салат «оСеННИЙ»
Этот салат можно выложить 

слоями, а можно просто переме-
шать в миске. Количество ингре-
диентов на ваше усмотрение.

Ингредиенты: сыр твердый, 
яйца вареные, мясо куры от-
варное, огурцы свежие, грибы 
маринованные, майонез, чес-
нок, соль и черный молотый 
перец, зелень.

Приготовление: грибы, огурцы 
и мясо не крупно порезать. Сыр 
натереть на мелкой терке, яйца 
– на крупной. Порубить зелень. 
Чеснок выдавить через пресс 
и смешать с майонезом. Салат 
выложить слоями: грибы, кури-
ца, огурцы, сыр, яйца, зелень. 
Каждый слой, кроме верхнего 
промазать майонезом с чесно-
ком, посолить и поперчить – по 
вкусу. Украсить на свой вкус.

     Салат «ЖелУДЬ»
Салатник выстелить пище-

вой пленкой.  
1 слой – 200 г тертого на мел-

кой терке сыра;  
2 слой – маринованные опята; 
3 слой – мелко порезанный, 

отлежавшийся 10 минут в ки-
пятке лук;  

4 слой – 4 вареных яйца;  
5 слой – мелко порезанная 

скумбрия х/к;  
6 слой – 5 вареных картофе-

лин, потертых на терке. 
Все слои промазывают легким 

майонезом. Поставить в холо-
дильник на ночь. Перевернуть, 
украсить оливками, маслинами, 
грибами.

АНЕКДОТЫ
Мужчина продает собаку. 

Покупатель спрашивает: 
- Она здоровая? 
- Здоровая! 
- Умная? 
- Умная! 
- Верная? 
- Не то слово, уже пятый раз 

продаю.
                 *    *    *
- Вчера признался своей не-

весте во всех своих прошлых 
грехах...

- Ну и что?
- Ничего не помогло. Через 

две недели свадьба.
                 *    *    *
Моя жена – таракан. Она 

дала мне обещание похудеть 
и теперь жрет только ночью, 
когда я сплю. А когда включа-
ешь свет, начинает в панике 
прятаться.

                 *    *    *
- Бабушка, ты сама пришла?
- Сама, внучек, сама.
- А мама сказала, что тебя 

черти принесли.
                 *    *    *
Бабушка воспитывает внука:
- Андрюша, когда кашляешь, 

надо прикрывать рот ладош-
кой.

- Не бойся, бабушка, у меня 
зубы не вылетят, как у тебя в 
прошлый раз.

                 *    *    *
- Дорогая, ты спишь?
- Нет.
- Это хорошо, тогда повер-

нись ко мне.
- Не хочу, ты лук ел.
- А ты горох! Повернись, я 

сказал!!!
                 *    *    *
Дачник, перегнувшись через 

забор, спрашивает соседа:
- А что у вас вчера за празд-

ник был? Все так танцевали...
Сосед:
- Да дед наш, будь он нела-

ден, улей перевернул.
                 *    *    *
Стоматолог:
- Вот и все, пациент, вот ваш 

зуб!
Больной:
- Спасибо, доктор, а вот руч-

ка от кресла...
                 *    *    *
Разговор устроителей сва-

деб:
- Нельзя ставить столы бук-

вой «П».
- Почему?!
- Потому что после восьмого 

тоста для гостей это уже лаби-
ринт.

                 *    *    *
Через несколько месяцев 

после знакомства. 
- Дорогой, не пора ли тебе 

познакомить меня со своими 
родными? 

- Даже не знаю, как быть. 
Дети сейчас у тещи, жена в от-
пуске.

                 *    *    *
- Тетя-продавщица, а вы 

мне вчера неправильно сдачи 
дали.

- Ну, что ж ты, мальчик, вче-
ра и надо было приходить. Се-
годня уже поздно.

- Хорошо, я оставлю эту 
лишнюю тысячу себе.


